

DIARIO DE CASTELLON

PERIÓDICO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

Precios de suscripción.
En Castellon.—Un mes, 6 rs.—Tres meses, 18.
Fuera.—Tres meses, 20 rs.—Seis meses, 40.
Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios
con el aumento que el timbre reclame.
REDACCION Y ADMINISTRACION, Medio, 53, hajos

Viernes 16 de noviembre de 1877.

Se publica todos los dias excepto los siguientes
á festivos.

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 cénti-
mos de peseta línea. Remitidos, á precios conven-
cionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10
céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 real lí-
nea. Defunciones y aniversarios, 15 rs. uno.

Núm. 476.

REVISTA POLITICA INTERIOR.

La política española atraviesa un periodo de calma completa en nuestra patria, y solo así se explica que los periódicos se ocupen de asuntos de tan escasa importancia como los que llenan sus columnas en estos últimos dias. La apertura del parlamento que se verificará durante el primer mes del año próximo, dará indudablemente la animacion que falta actualmente á la política. Hasta la inventiva de los que encuentran en la política su ocupacion favorita, parece haberse agotado en estos últimos dias. Tal es la carencia de noticias importantes que corren habitualmente en los círculos de la corte.

La disidencia que ha surgido en el seno del partido moderado, que no parece ha de tener solucion satisfactoria para la unidad de dicha agrupacion, no obstante las gestiones que para conseguirlo se han practicado, sirven de tema á los ociosos que hacen diversos comentarios sobre las consecuencias que dicha escision ha de producir. Nosotros creemos que terminará dicha cuestion con la ruptura entre el círculo popular alfonsino y la junta superior del partido, aunque no todos los inscritos en la indicada sociedad seguirán á su presidente Sr. Pazos. Debilitar al grupo moderado histórico, aunque no sea tan grave como pudiera creerse la escision que produzca en el seno de dicha agrupacion, es para nosotros la principal consecuencia que ha de tocar de la cuestion surgida. Es, sin embargo, sintoma grave para un partido, el que ni aun en la oposicion, pueda acallar las rencillas que en su seno ocurran, y que demuestran á los ojos de las personas sensatas, que su organizacion adolece de algun gravísimo defecto que le impide la unidad necesaria en las agrupaciones políticas que aspiran al poder.

La actitud del Sr. Posada Herrera es todavia un problema para los que se ocupan de la política. Mientras los ministeriales aseguran que el señor presidente del congreso está identificado con la política del gabinete, el grupo centralista tiene en él fijadas sus esperanzas de derribar al gobierno actual en un plazo no muy lejano, quedando como jefe de dicho grupo y presidente del futuro ministerio, el antiguo ministro de la Gobernacion del general O'Donnell.

El tiempo aclarará pronto la actitud del Sr. Posada Herrera haciendo salir de la incertidumbre á los que se preocupan por dicho motivo. Parecemos, sin embargo, que no debe existir completa identidad de miras políticas entre el presidente del congreso y

el del gabinete, en vista de las indicaciones que se han hecho sobre la persona que ha de sustituir al Sr. Posada Herrera en el elevado cargo que ha ocupado en las dos legislaturas anteriores.

Tampoco parece decidida todavía la vuelta de los constitucionales á las cámaras, abandonando la abstencion en que actualmente se encuentra. Conocida nuestra opinion sobre este asunto, no creemos, sin embargo, que se decidirá nada sobre dicha cuestion hasta, que la junta directiva de dicho partido se reuna y acuerde lo que le parezca más conveniente á su dignidad y á los intereses de la agrupacion que representa. Continuamos, sin embargo, creyendo que se acomodará á abandonar la abstencion y tomar parte activa en las lides parlamentarias, ya que han de discutirse asuntos de vital interés y de importancia suma para el porvenir de la patria.

Las noticias que se reciben de Cuba, donde se batan nuestros soldados por la honra de España y por la integridad de nuestro territorio, continúan siendo satisfactorias, y haciéndonos concebir gratas esperanzas de que dentro de un plazo no muy lejano será un hecho la pacificacion de la perla de nuestras antillas, y que los esfuerzos practicados por la madre patria no han sido infructuosos. Celebramos como españoles el triunfo de nuestras armas allende los mares, y deseamos que la paz sea un hecho en dicha isla dentro de un brevisimo plazo.

Quizás dentro de un plazo no muy lejano queden satisfactoriamente arregladas las reclamaciones que habian producido algunas naciones interesadas, contra las reformas introducidas por nuestro gobierno en los aranceles. Parece que van á celebrarse nuevos tratados comerciales con las naciones interesadas que dirimirán todas las cuestiones que pudieran surgir por dicha causa. No dudamos en que el gobierno no desatenderá los intereses de nuestra produccion al ajustar los nuevos tratados comerciales, estableciendo una justa reciprocidad. Con ello no creemos que ha de salir perjudicada nuestra provincia cuyos vinos podrian encontrar fácil colocacion en los mercados extranjeros, si se rebajasen los subidos derechos de introduccion con que están gravados en las diferentes naciones.

Tampoco creemos ha de producir consecuencia alguna la cuestion promovida entre los pescadores españoles y portugueses, y no dudamos tendrá un arreglo amistoso que cortará para lo sucesivo las diferencias que pudieran surgir con nuestros vecinos.

Resumiendo lo que hemos indicado, podemos formular la situacion de España diciendo que la política se encuentra en completa calma, que la guerra de Cuba parece próxima á su fin, y que tendrán un desenlace amistoso las cuestiones surgidas con algunas naciones, por las reclamaciones que habian entablado al juzgarse perjudicados en sus intereses comerciales por la reforma que experimentaron nuestros aranceles.

La Epoca dice anoche lo siguiente:

«Es evidente, y así se nos asegura, que en la cámara de los insurrectos de Cuba surgieron tendencias pacíficas, que fueron resistidas por los más intransigentes; pero no hay que desconocer que, aunque por el pronto triunfarán estos de los que, guiados por mejor consejo, querian poner término á la guerra, el hecho de haber nacido esta aspiracion en algunos, la captura de otros, entre ellos el presidente, y la muerte de Machado, les ha debilitado de una manera considerable.

Acaso la intransigencia pretenda reformar la cámara y nombrar nuevo presidente, resistiendo á todo trance; pero semejantes pérdidas no se reparan fácilmente, y con ellas gana mucho la pacificacion de la isla.

También se nos indica que la guerra empieza á tomar un carácter de raza, que precipitará más aun el desenlace y la terminacion de ella; pues la gente blanca, que no puede consentir en manera alguna el predominio de la de color con todos sus instintos y crueldades, se pondría toda, aun la que hubiera tomado parte en la insurreccion, del lado de las autoridades españolas, y los ilustres generales Jovellar y Martínez Campos, que tantas simpatías han conquistado en aquella isla por sus heroicos sacrificios en favor de su pacificacion y de la integridad de la patria, contarían con mayores y más poderosos elementos para terminar una guerra que les había de hacer acreedores á la gratitud de los insulares y de los peninsulares.

Creemos, en efecto, que iniciada la descomposicion, ha de recorrer todo su camino; y que el predominio de la raza de color sobre los blancos, contribuirá á poner breve término á la insurreccion.»

Dice El Cronista:

«¿Dónde está el partido moderado? pregunta oportunamente un colega. En el campo de la situacion actual militan los Cárdenas, los Alvarez, los Roca de Togores, los Orovío, los Toreno, los Bremon, los Cardenal, los Belda, es decir, todo lo que pudo llamarse en un tiempo la plana mayor del partido moderado. ¿Qué es lo que queda de la otra parte?»

De la otra parte queda: dos juntas enemigas, dos círculos opuestos, escamuniones, injurias y amenazas por uno y otro lado.

Dentro de poco quedará un triste recuerdo nada más del moderantismo intransigente.»

Pues entonces hizo bien el señor conde de Toreno en matar hace tiempo á aquel partido.

Dicen de Paris á la *Correspondencia general portuguesa* con fecha 8 del corriente:

«En la última reunion de la comision franco-española, formularon los delegados españoles una proposicion para celebrar un acuerdo provisional por tres años, durante los cuales se prepararian por los dos paises trabajos encaminados á tratarse recíprocamente sobre la base de la nacion más favorecida, estableciendo en ese tiempo una tarifa aneja reduciendo las actuales con relacion á algunos de los productos más importantes, tales como los vinos.

Los delegados franceses manifestaron que no podian aceptar la proposicion sin consultar antes á su gobierno; pero que su deseo sería que, en caso de no venirse á este acuerdo, el plazo fuera de dos años y no tres, puesto que terminando dentro de dos años el tratado de comercio entre Francia y Portugal, y teniendo Portugal y España productos casi iguales, era conveniente concluir con las mismas bases tratados entre España y Portugal.

Los delegados españoles no tuvieron que hacer objecion alguna, y estamos seguros de que si Francia conviniera en este acuerdo, sería de importancia para Portugal comenzar desde luego á estudiar las modificaciones oportunas á introducir reformas y á apreciar los estudios que tiene ya hechos respecto de estos asuntos con España.»

Son dignas de tomarse en cuenta estas observaciones del corresponsal portugués en Paris.

Variedades.

EL VATICANO Y EL P. CURCI.

La espulsion de la orden del jesuita Curci y su salida de Roma, es asunto que ha ocupado á la prensa europea en estos últimos dias. Segun *El Times*, que pretende haberse informado en buenas fuentes, lo crítico y difícil de la situacion del célebre jesuita no es debido á sus sermones sobre el Evangelio, sino á la carta ó folleto que dirigió al papa y que vió la luz pública en *El Univers* de Paris, en la cual se aconsejaba al pontífice olvidar para siempre la cuestion del poder temporal, como carga demasiado pesada que, si no se abandona á tiempo, haria hundirse á la barca de San Pedro. Se recomendaba además, en este escrito, aceptar los hechos consumados adoptando el expediente de colocar la república cristiana sencillamente bajo la proteccion de Cristo; y á fin de que el papa pudiera leerlo todo con mayor facilidad, se imprimió dicho escrito, tirándose, segun dice el padre Curci, solamente dos ejemplares. Pio IX en un principio, estaba enteramente de acuerdo con las ideas que se le manifestaban, y por medio de monseñor Mercurelli espresó al jesuita la satisfaccion con que habia leído su folleto. Curci, animado con la opinion favorable del papa, principió á publicar los folletos,

homilias y demás trabajos que hoy están viendo la luz pública, todo bajo el mismo lema iniciado en la célebre carta; pero esta carta fué sustraída de la mesa de Pio IX, por algun indiscreto ó mal intencionado y publicada por Mr. Venillot en *El Univers*, suscitándose á consecuencia de esta publicacion una viva polémica entre el P. Curci y el general de la orden el P. Beck, en la que se acusó de errónea y escandalosa la publicacion de la carta y se juzgó el caso por la congregacion del *Indice*.

El P. Beck, mediante una orden urgente del papa, comunicó al P. Curci la sentencia que habia recaído sobre él, espulsándole de la compañía. Dicese que ha sido una medida que, por su estremada severidad, ha llevado muy á mal la parte menos fanatizada del partido clerical.

Despues de esto el P. Curci, se ha dirigido al Norte de Italia en donde ha celebrado algunas conferencias con el clero liberal de Lombardia. Piensa retirarse á Florencia y una vez en este retiro hará públicas todas las circunstancias y peripecias de su célebre causa.

Crónica local y general.

Nuestro corresponsal de Alcora nos dice lo que sigue, con fecha 14 de los corrientes:

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

Estimado amigo: hoy ha terminado su señoría ilustrísima el señor obispo de la diócesis de administrar á estos vecinos el sacramento de la Confirmacion. Mañana lo hará á los de los pueblos de Figue-roles, Costúr y Lucena, pues no piensa pasar á dichos pueblos.

Segun he podido adquirir por persona que me merece entero crédito, el señor obispo piensa permanecer en esta villa hasta el viernes por la mañana, saliendo despues para esa, Almazora, Villareal y Onda, y regresando á Tortosa.

Los pueblos deben quedar muy satisfechos de su señoría ilustrísima, pues los deseos que le animan son muy grandes en pró de la religion.

Vá á salir el correo y no puedo estenderme más, otro día daré más pormenores sobre la estancia en esta del señor obispo.—*El corresponsal*.

Se asegura que el vapor mercante español «Ibarrá I.» ha naufragado en Vienna, salvándose toda la tripulacion.

Dice el «Mercantil Valenciano» que los cobradores de contribuciones se presentaron en el Cabañal acompañados de algunos soldados á verificar el cobro. Era la hora de medio día, es decir la hora en que la generalidad de aquel vecindario se sienta á la mesa, cuando la fatidica trompeta del pregonero preludió un bando que comenzaba de la siguiente ó parecida manera: «De orden del señor alcalde y del capitán general del distrito, etcétera.»

En el bando se concedian tres días para el pago y se amenazaba á los morosos con un plantón á la puerta de casa que devengaría una peseta de recargo por hora de retraso en el pago.

Y añade:

Como no creemos que la digna autoridad militar de este distrito haya autorizado á nadie para tomar su nombre, y como suponemos que el Sr. Despujol no querrá convertir al ejército á sus órdenes en cobrador de contribuciones por el nuevo método del plantón y la peseta, ponemos en su conocimiento esta noticia de referencia.

Uno de estos días fué traidoramente herido en Tánger por un aguador moro otro aguador gallego, con quien tuvo una disputa, habiendo huido el agre-

sor. El cónsul de España reclamó inmediatamente al bajá la prision y ejemplar castigo del rifeño, obteniendo desde luego 23 pesos para la curacion del herido, y la promesa del castigo del delincuente.

Como en Marruecos no hay policia ni agentes de la autoridad, ésta ha recurrido al procedimiento que allí se emplea en tales casos. El bajá echó mano á unos cuantos rifeños y los plantó en la cárcel, hasta que las familias de los presos busquen y rebusquen por todas partes y encuentren al criminal.

El corresponsal que cita este hecho gráfico y curioso, dice que el sistema es sublime por lo que tiene de eficaz.

Una furiosa tempestad descargó el domingo en Linares asfixiando una exhalacion en una mina cercana, á cinco individuos é hiriendo á otros varios. Despues cayó tan fuerte lluvia, que se inundaron algunas casas y calles de la ciudad arrastrando las corrientes, cabras, gallinas, cerdos, ropas y otros mil efectos.

El ministerio de la Guerra ha remitido á informe de la direccion general de ingenieros varios proyectos de fortificacion y defensa de varios puntos de las provincias Vascongadas, Navarra y Cataluña.

El vice-cónsul de Francia en Leos (Estado de Nicaragua) ha enviado al Jardín de aclimatacion de Paris dos especies nuevas bastante raras; un *creado*—mono de brazos larguissimos y cola quease—y otro mono reconocido con el curioso mote de *mono religioso*, porque tiene la costumbre de arrodillarse y de juntar las manos cuando come.

Este monito *religioso*, si alguna religion profesa, es la de la gastronomia, pues que solo toma actitudes académico-religiosas á las horas de comer.

De 467 aspirantes á telegrafistas han sido aprobados en exámen 105.

Leemos en la «Imprenta de Barcelona.»

«Se nos dá cuenta de un horrible crimen cometido ayer por la tarde en Sans. Segun parece, dos hermanos que se dedicaban á igual industria, tuvieron una pendencia, motivada por celos, en el negocio que ambos hacian. Trabáronse de palabras y de estas nació un desafio, citándose para las afueras de la poblacion. Una vez en el lugar de la cita sacaron á relucir navajas y el uno hirió al otro con tan mala suerte que le dejó cadáver. Entonces el matador, convencido sin duda de la enormidad de la culpa que acababa de cometer, se dió muerte á si propio con el mismo cuchillo que acababa de dejar exánime á su hermano.

Así es como se nos ha referido el hecho, y si incurrimos en alguna equivocacion, procuraremos rectificarla en tiempo oportuno.»

Dice un colega que en la subasta celebrada en Lóndres el lunes último, alcanzó la naranja los siguientes precios:

Cajas de 420—de 16 á 17 chelines.

Id. de 490—de 11 á 13 id.

Id. id. más de 490 de 8 á 11 id.

El único fruto valenciano es el transportado por el vapor «Nieta.» Además de aquel se ofrecian partidas regulares de naranja de Málaga, Portugal, Sicilia y otros puntos.

Los precios en nuestra region continúan buenos. El millar se paga en la Plana de 60 á 80 rs. segun clase, y la arropa en la Ribera, de 5 á 6 rs.

Ha sido multado el importante y acreditado periódico científico *El Siglo Médico*, por publicar versos inmorales. Sentimos el percance.

El ensayo que se ha hecho en Berlin sobre la trasmision de la voz por me-

dio del «Teléfono» ha obtenido un resultado maravilloso, trasmitiendo con claridad palabras pronunciadas á distancia de 61 kilómetros.

El gobierno alemán ha establecido este medio de trasmision entre las direcciones de correos y las de telégrafos.

Una vieja mendiga llamada Eulalia muy conocida en el barrio de San Sulpicio en Paris, vivia hace cuarenta años en una guardilla de la calle Guisarde. No se le conocian parientes ni nadie habia entrado nunca en su habitacion. No viéndola salir el portero en la mañana del jueves, llamó á su puerta para saber si algo le ocurría, y al ver que no contestaba á sus repetidos llamamientos, avisó al comisario de policia, quien hizo abrir la puerta, apareciendo á su vista el cadáver de Eulalia.

El médico declaró que habia fallecido, más por falta de alimento, que por exceso de edad, aun cuando contaba más de ochenta años, segun resultaba de una libreta de la caja de ahorros que se encontró.

Al recopocer el cuarto, se descubrió una cesta grande, en la cual, bajo una capa de retazos de tela, se hallaron monedas de oro y plata de varias épocas y clases desde los escudos de 3 y 6 franos hasta la pieza moderna de 20. Debajo de las monedas habia una media de lana que contenia monedas de oro y un fajo de billetes de Banco, constituyendo el total de lo hallado una suma de 100.000 francos, la cual ha sido colocada en la caja de Depósitos y consignaciones.

Anteayer se verificaron en la diputacion provincial y en los pueblos de Villareal, Nules y Almenara, las subastas para el acopio de piedra con destino á la conservación de la carretera general en el trozo comprendido entre esta ciudad y el pueblo últimamente citado.

El remate de la seccion comprendida entre Almenara y Nules, quedó á favor de Vicente Amorós por la suma de 6592 pesetas 57 céntimos, el de la de Castellón á Villareal al de D. Juan Fabregat Viché por 3342 pesetas y el de la de Villareal á Nules, ha quedado pendiente de nuevo remate, por haber resultado iguales las dos proposiciones más ventajosas cuyos autores fueron D. Antonio Mir y don Antonio Soriano.

GUERRA DE ORIENTE.

Como la campaña actual está ya pendiente de operaciones sobre plazas fuertes y campos atrincherados, comienza á desarrollarse con una regularidad que no permite ni sorpresas, ni novedades de importancia. En el Asia Menor entretienen á los rusos el sitio de Kars y el de Erzerum; en la Bulgaria el bloqueo de Plewna, cada vez más estrecho, y las incasantes correrías de las columnas bloqueadoras, dirigidas á asegurar la incomunicacion del ejército de Osman-Pachá con Widdin y con Sofia.

Hay tal reserva en todo lo que toca á esto último, que no pueden acogerse sin desconfianza las infinitas versiones y noticias de la prensa extranjera relativas á ello. El general Tolleben, que es poco amigo de la publicidad anticipada en materias militares, ha tomado medidas muy estrechas para evitarla, y lo vá consiguiendo hasta el presente, no sabemos si en daño ó con provecho de las armas rusas.

Por la parte de Schipka y en las orillas del Lom continúa todo en suspenso. Durante algun tiempo no serán aquellas más que líneas defensivas para ambos contendientes, con especialidad para los rusos, á quienes interesa no comprometer de ningun modo el éxito de sus tentativas contra Plewna. Esta misma consi-

deracion pudiera moverles (y á los turcos la inversa) á distraer al enemigo con operaciones parciales, demostraciones y ataques simulados; pero no hay que esperar de allí nada decisivo en muchos días.

Hasta la fecha de las últimas noticias no habia ocurrido novedad digna de mencion en el Asia Menor, salvo confirmarse la de que Muktar-Pachá prefiriere encerrar su pequeño ejército en Erzerum á correr la suerte de nuevas batallas campales. Los rusos no deben tener aun fuerzas bastantes para establecer un sitio en regla, por más que se los haya unido la columna de Ardahan. Necesitan distraer no pocas en la vigilancia y cuidado de sus comunicaciones, y esto debilitará bastante el efecto de las que mandaban los generales Heimann y Tergukassoff.

Parece que días pasados atacaron sin fruto una obra avanzada de la plaza, si pueden creerse ya los despachos del desgraciado general Muktar-Pachá. Acaso se trataba simplemente de reconocer las defensas de Erzerum ó las posiciones del ejército enemigo: acaso de ocultar uno de estos movimientos en que comienzan á mostrarse tan expertos los maltratados generales rusos. Hubiere en ello lo que hubiere, la refriega duró poco tiempo y se sostuvo sin calor. Los turcos hicieron 15 prisioneros.

Avisos oficiales.

Orden de la plaza del 15 de noviembre.

Servicio para el 16.

Parada y principal, Olumba.

Gefe de día, el señor coronel graduado teniente coronel del regimiento infanteria de Búrgos, D. Francisco Ruiz Loria.

Hospital y provisiones, primer capitán de la reserva de caballeria.

Sargento de vigilancia y paseo de enfermos, Búrgos.

El oficial encargado del servicio, Centeno.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—San Rufino y compañeros mártires.

SANTO DE MAÑANA.—Santa Gertrudis la Magna v.

CORREO DE MADRID.

14 de noviembre.

La *Gaceta* de hoy no contiene ninguna disposicion de interés general.

—*La Política* desmiente la noticia dada por el *Imparcial* relativa á una entrevista casual entre los Sres. Cánovas y Sagasta, en la cual se departió estensamente sobre los asuntos políticos del día.

—Dice *La Política*:

«Algunos periódicos, incluso *El Diario Español* de anoche, dan por últimada la operacion de crédito que se viene anunciando en 120 millones con la casa Urquijo.

Repetimos lo que hemos dicho antes de ahora, y es que dicha operacion no está ultimada todavia.

El Tesorero tiene varios ofrecimientos ventajosos todos, y el Sr. Orovio se propone aceptar el que ofrezca más ventajas para el Estado.»

—Dice un periódico:

«Cuentan los periódicos de los Estados Unidos que un mormon de Utah empezó á castigar á sus seis mugeres á latigazos; pero ellas se le volvieron y tanto le vapulearon y arañaron, que tal vez no escape con la vida.»

Lo veis, mormones, si con una basta y... aun á veces sobra.

—En el Consejo lebrará mañana majestad el rey qu blemente, la real nada la llamada la Guerra.

—Anoche se ins la noticia de habo pequeña partida. parecer, en rumbo la frontera; pero cadadas para averig resulta que nadie tida. Esto no obsta tar de Cataluña h tes disposiciones p te á los que, bajo ten de alterar el ó

—Los organos d tórico, publican e sus amigos político el cual es el siguie

«Las inesperada metidas por D. R del 4 del corriente, á escluirle de su s reactiva de ese circ de dicho señor, e partido moderado h necesidad de declar das desde hoy su reactiva del circulo

Este acuerdo, s *Española*, ha sido popular alfonsino

—Asegura un co un telegrama de F rizado, desmintier mantes que han e salud del papa.

Su santidad no notable en su pa aunque con las v ha sentido alguna de dedicarse ni un dinario de sus asu

—Con motivo d hospital de sanidad el detenido político sido detenidos de e ral de este distrito médico de servicio nas, hasta averigua yan podido favorece rido preso.

—Su santidad el plió ayer 85 años Sinigaglia el 13 de creado cardenal el 1840, bajo el pontif

SECCION F

—Yo no estoy por mis hijos á la anti ble padre de familia

—Permitame V. desnuditos en la cal —Pues ¿cómo cre los suyos?

En la tala de un una comunidad, con tronco tan magnífico hacer con él un g sola pieza, cuando escultor; la suerte tista pidió hospitalid convino en ejecutar se alojó en el conve una celda por taller

Pasado un mes, salía de su cuarto á dijo con tristoza al p

—Ha ocurrido un dera tenia un nudo hacer un brazo, y crucifijo.

El fraite quedó at

—En el Consejo de ministros que se celebrará mañana bajo la presidencia de su majestad el rey quedará aprobada, probablemente, la real orden dando por terminada la llamada cuestión del supremo de la Guerra.

—Anoche se insistía en que era cierta la noticia de haber pasado el Pirineo una pequeña partida. Tal versión se funda, al parecer, en rumores que han corrido por la frontera; pero de las diligencias practicadas para averiguar la verdad del hecho, resulta que nadie ha visto la supuesta partida. Esto no obstante, la autoridad militar de Cataluña ha tomado las convenientes disposiciones para castigar severamente á los que, bajo cualquier pretexto, tratan de alterar el orden.

—Los órganos del partido moderado histórico, publican el acuerdo tomado por sus amigos políticos de la junta directiva, el cual es el siguiente:

«Las inesperadas inconveniencias cometidas por D. Rafael Pazos en la sesión del 4 del corriente, obligaron á esta junta á escluirle de su seno; y habiendo la directiva de ese círculo aprobado la conducta de dicho señor, esta junta superior del partido moderado histórico se ve en la triste necesidad de declarar que quedan terminadas desde hoy sus relaciones con la directiva del círculo popular.»

Este acuerdo, según indica *La Lealtad Española*, ha sido trasladado al círculo popular alfonsino.

—Asegura un colega que se ha recibido un telegrama de Roma, de origen autorizado, desmintiendo los rumores alarmantes que han circulado respecto á la salud del papa.

Su santidad no ha sufrido agravación notable en su padecimiento crónico, y aunque con las variaciones atmosféricas ha sentido alguna molestia, no ha dejado de dedicarse ni un solo día al despacho ordinario de sus asuntos.

—Con motivo de haberse fugado del hospital de sanidad militar de esta corte el detenido político Sr. Leon Pulgar, han sido detenidos de orden del capitán general de este distrito el oficial de guardia, el médico de servicio y algunas otras personas, hasta averiguar quién ó quienes hayan podido favorecer la evasión del referido preso.

—Su santidad el papa Pío IX, que cumplió ayer 85 años y seis meses, nació en Sinigaglia el 13 de mayo de 1792; fué creado cardenal el 14 de diciembre de 1840, bajo el pontificado de Gregorio XVI

y elevado á la silla de San Pedro el 16 de junio de 1846.

Correspondencia particular DEL «DIARIO DE CASTELLON.»

Madrid 14 de noviembre de 1877. Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

Ha llamado la atención con justo motivo el artículo publicado por *La Política* aconsejando al gobierno una política enérgica si las circunstancias así lo exigieran, porque los elementos avanzados, cobrando ánimo por lo que se prevee que pueda ocurrir en Francia, se mostrasen menos sumisos á las leyes de lo que lo están en la actualidad.

El giro que han tomado las cosas en Francia induce á creer, en efecto, que al fin se resuelva por la lucha material el conflicto entre conservadores y radicales. El mariscal presidente se ha comprometido demasiado con los primeros. Si entrega el gobierno á los segundos, su autoridad queda quebrantada, y si insiste en mantener el actual gobierno, incompatible con la mayoría de la cámara popular, tendrá que disolver de nuevo el parlamento, cosa que bien puede ocasionar un conflicto sangriento.

Cuando las cuestiones llegan á ponerse en este terreno, es muy difícil preveer el resultado. Si triunfan los conservadores por la fuerza de las armas, quedará en pie la cuestión de si el gobierno de Francia ha de ser en adelante república conservadora, imperio ó monarquía. Si triunfan los radicales, los elementos demagógicos y comunistas con quienes hoyan de contar para la lucha, exigirán ser atendidos y concluirán por sobreponerse, ocasionando nuevos y graves disturbios.

Las observaciones de *La Política* respecto á la necesidad de tener en cuenta lo que está ocurriendo en Francia, no pueden ser más pertinentes; pero lo que dice sobre posibles coaliciones de elementos avanzados en España, lo creo más difícil de realizar.

A parte de las cuestiones que dividen á los señores Ruiz Zorrilla, Salmeron, Pi y Figueras, gefes reconocidos del federalismo, hay un abismo insondable entre los federales y el Sr. Castelar y sus amigos.

Aunque hubiera correligionarios del señor Castelar que se prestaran á alianzas con los elementos del federalismo, es seguro que el Sr. Castelar no estaría con ellos, lo cual le quitaría mucha fuerza á estas alianzas.

Los partidos monárquicos, no apoyarán tampoco maquinaciones encaminadas á combatir la monarquía, porque esto equivale á querer el suicidio.

Es natural pues que el gobierno quiera vivir precavido, pero en mi concepto, no haría bien en separarse de la línea política que ha seguido hasta ahora sin justo motivo que hiciera comprender esta necesidad.

Recordará V. que hace tiempo le dije se proyectaba la publicación de un periódico que fuera órgano de los moderados y ardiente defensor del matrimonio de S. M. el rey con la infanta doña Mercedes. Acaso este proyecto haya contribuido á la escisión ocurrida en el bando moderado y por lo mismo no es ya un misterio que el Sr. Pazos y sus amigos intentan publicar un diario con el título de *El Moderantismo*.

Los que creen que el gobierno fomenta estas discordias, se equivocan. Los vientos vienen de otro lado.

No han resultado ciertas las conferencias del Sr. Sagasta con los Sres. Cánovas y Alonso Martínez.

Despachos telegráficos.

San Petersburgo 13.

Un despacho oficial dice que una columna rusa penetró el 9 del corriente en el fuerte de Azizva, cerca de Erzerum, dando muerte á parte de la guarnición y haciendo prisioneros á 19 oficiales y 540 soldados.

El *Diario oficial* publica hoy el parte detallado recibido por el correo sobre la gran batalla del día 4.

De los datos que publica, resulta que el número de cañones cogidos á los turcos fué de 36.

Semlin 13.

En la frontera turco-sérvia han ocurrido algunas escaramuzas entre los destacamentos sérvios y las fuerzas irregulares turcas.

Se cree muy difícil evitar un rompimiento formal de las hostilidades.

Ragusa 14.

Los montenegrinos han conseguido nuevas victorias sobre los turcos, apoderándose de varios fuertes.

El príncipe Nicolás de Montenegro, al frente de 13000 hombres, se dispone á apoderarse de Antivari, en cuyas inmediaciones se halla ya, habiéndose apoderado de las posiciones más importantes que defendían dicha ciudad.

Belgrado 14.

Considerables refuerzos marchan diariamente á la frontera de Turquía.

El servicio de ambulancias se está organizando á toda prisa.

En el parque de Krakujevatz se trabaja noche y día.

Viena 14.

Se considera inminente la ruptura de hostilidades entre Sérvia y Turquía.

San Petersburgo 14.

Considerables fuerzas rusas se están concentrando para atacar á Batum.

Roma 13.

Son completamente falsas las noticias publicadas por algunos periódicos extranjeros acerca de la gravedad del papa.

Su santidad está algo delicado; pero su dolencia, propia de la estación, sigue su curso regular.

Paris 14.

El *Journal des Debats*, cuyas opiniones moderadas son bien conocidas, defiende esta mañana el proyecto de abrir una información sobre los abusos electorales.

Dice que no es solo un acto de instrucción á que toda cámara tiene derecho para poner en claro la legitimidad de sus poderes, sino que es tambien un acto político significativo, que influirá en futuros acontecimientos.

La *Assemblée*, que cada día se distingue más por su destemplanza, proclama hoy la política de resistencia á todo trance.

Escita al mariscal á que disuelva la cámara de diputados, y á que de ningún modo dimita.

La renuncia echaría un borron indeleble sobre él en concepto de la *Assemblée*. La historia le reservaría en anatema con que son condenados los desertores y los traidores.

Se asegura que el consejo de ministros ha adoptado medidas enérgicas, y dice que el comité de las izquierdas está dispuesto á provocar la revolución: que tiene impresa la proclama que dirigirá al pueblo y al ejército en el caso de que se disolviera nuevamente la cámara y que está dispuesta á reunir el congreso en otra ciudad próxima á Paris con cuya guarnición cuenta.

Viena 14.

Insiste en que el principado sérvio toma por fin parte en la guerra.

Ha habido nuevos combates de artillería en Schipka, muriendo el general que mandaba la artillería turca.

SECCION RECREATIVA.

—Yo no estoy por lo moderno, y educo mis hijos á la antigua: decia un respetable padre de familias.

—Permitame V., he visto á sus hijos desnuditos en la calle.

—Pues ¿cómo cree V. que educó Adán los suyos?

En la tala de un bosque perteneciente á una comunidad, cortaron los leñadores un tronco tan magnífico, que decidió el prior hacer con él un gran Crucifijo de una sola pieza, cuando llegara al convento un escultor; la suerte les fué propicia; un artista pidió hospitalidad al poco tiempo y convino en ejecutar la obra, para lo cual se alojó en el convento, donde le dieron una celda por taller.

Pasado un mes, el escultor, que solo salía de su cuarto á las horas de comer, dijo con trisieza al padre prior:

—Ha ocurrido un contratiempo: la madera tenía un nudo donde se necesitaba hacer un brazo, y no es posible hacer el crucifijo.

El fraile quedó aterrado.

—No se aflija V., añadió el artista: puedo hacer una Virgen de la Soledad, que ha de ser una obra de arte.

Con esta esperanza se resignó el buen fraile, y así trascurrió otro mes, al cabo del cual se presentó el artista con cara muy afligida.

—¿Otro nudo? preguntó el reverendo sin más que ver la cara del artista.

—Peor todavía: unas grietas enormes: he tenido que emprender esta mañana lo único que se puede hacer ya con la madera que me resta.

—¿Un santo en miniatura?

—No: un Niño Jesus.

Y volvió á pasar un mes, al terminar el cual, el prior entró en la celda del artista.

—¡Oh que madera tan detestable! dijo éste: ni el Niño Jesus he logrado hacer con ella; pero no se ha perdido; vea usted, con el último pedazo he podido hacer un cucharón.

UNA INJUSTICIA.

Viendo la melancolía De mi amigo Baltasar,—

—No entiendo por vida mía,

Dijele al fin cierto día,
La causa de tu pesar.
Rico y con muger hermosa
Cuya sola vista alegra...
¿Te hace falta alguna cosa?
—No es falta lo que me acosá
Es que me sobra mi suegra.

R. Arnaldo.

Hay pleitos tan complicados, que son un curso de historia universal: los abogados necesitan ser buenos paleógrafos y saber cronología: algunos documentos deben estar escritos en celta, porque nadie los entiende; la tela de araña sujeta los legajos más antiguos, y el Cid y San Isidro Labrador figuran allí como testigos: no se sabe cuándo empezaron, nadie puede saber si acabarán.

Hablábase hace pocos días de uno de esos pleitos infinitos, en que se disputa una gran hacienda á un título de Castilla por los innumerables herederos de otro título. El poseedor refería las circunstancias del pleito á un abogado, el cual le escuchó con gran paciencia durante una mañana.

—¿Ha comprendido V? dijo el título de Castilla al abogado.

—Ni una palabra, contestó este con sencillez: he contado centenares de personas que disputan á V. su derecho, y no sé más.

—Pues bien, mi pleito es muy sencillo: se trata de saber si me pertenecen mis bienes ó si son bienes comunes.

Solucion á la charada: A-FE-MI-NA-DO.

CHARADA.

A mi hermana prima cuatro
Ayer tarde me encontré
Con la tres cuarta mi prima
Y la todo mi muger
Que hacía la prima marchaban
Tan solamente por ver
A la pequeña dos cuarta
Que á la dos tres cuarta eché.

La solución, en el número próximo.

MEDIO, 53.

En la imprenta del Diario de Castellón se venden grandes cantidades de papel, al peso, al precio corriente.

MEDIO, 53.

LA TÍISIS vencida por la naturaleza.

GRANDIOSO CUANTO HUMANITARIO DESCUBRIMIENTO DEBIDO A LA CIENCIA.
Canadian Mollen-Coffee.—(Café Mollen del Canadá.)

No es solamente el remedio más eficaz contra la *tisis* que se conoce, sino que sus efectos como pectoral y como regulador del sistema nervioso son maravillosos. Todas aquellas dolencias que atacan al pecho ó al sistema nervioso, como la TOS en todas sus manifestaciones, *catarros, ronqueras, constipados, etc.*, dolor de cabeza, accidentes, vahidos, debilidad nerviosa general ó local, acedias, ardores, flatos, escrófulas, clorosis, anemia, *raquiismo é impotencia* pueden y deben tratarse con el CAFE MOLLEN DEL CANADA, bastando algunos dias de uso para que desaparezcan las toses más arraigadas y fuertes, así como para que encuentren alivio y alcancen su curacion los organismos, cuyo sistema nervioso se encuentre desequilibrado por cualquiera de las infinitas causas que trasforman la sensibilidad y alteran la salud.

Se vende en las principales farmacias al precio de 40 reales paquete.
Unico depósito en esta provincia, farmacia de D. Vicente Fabregat, Enmedio, 21, Castellón.

DEPOSITO CENTRAL EN MADRID: GONZALEZ Y COMPAÑIA. Pez, 19, 3.º
—Pidiendo más de cinco paquetes al depósito central y acompañando el importe en libranza ó letras de fácil cobro, y además el de certificado y franqueo, se hace un descuento de veinte y cinco por ciento.

FUMADORES.

Antes de comprar ninguna clase de papel para cigarrillos, probad primero el famoso y sin rival é higiénico PAPEL DE ALQUITRAN NORUEGO, el único que no daña el aparato respiratorio, y que no contiene ninguna sustancia nociva á la salud del fumador.

Depósito esclusivo en España, calle del Conde del Asalto, número 12, Barcelona.

OBRA NUEVA EL MODERNO DESTILADOR LICORISTA.

Aguardientes, Jarabes, Cerveza y Vinagres.

2,000 fórmulas para toda clase de licores, aguardientes, jarabes, vinos, alcoholes, cremas, ácidos, tinturas, vinagres, ratafias, horchatas, bebidas higiénicas, esencias, mistelas, éteres, bálsamos, néctares. coloracion y aromas de todas clases, con notables *secretos* y nociones útiles para los *cafeteros, droguistas, perfumistas, fabricantes de cerveza, espendedores y cosecheros de vinos.*

Recopilacion de los mejores formularios alemanes, ingleses, franceses y norte-americanos, segun los más recientes adelantos de la quimica, con 4 láminas litografiadas.—Un tomo en 4.º de más de 400 páginas á dos columnas, precio 6 pesetas. Véndense en las principales librerías.

Los pedidos al editor D. Manuel Sauri, plaza. Nueva, Barcelona, á quien remitiendo el importe de 6 pesetas en sellos, servirá la obra á vuelta de correo.

ELEMENTOS DE GRAMÁTICA CASTELLANA

REDACTADOS con arreglo á los principios de la Academia española, con explicaciones y ejemplos para facilitar el análisis de la analogía y con nociones de prosodia, ortografía y análisis lógico.

Obra la más completa en su clase de las publicadas hasta el dia para las escuelas de primera y segunda enseñanza, y muy útil para las de adultos.

Por D. Manuel Meseguer Gonell, maestro superior, premiado en certámen literario y por la junta de Instrucción pública de Tarragona.

En pocos años se han vendido cinco numerosas ediciones de este libro, que, á pesar de la concision con que está escrito, como destinado á los niños, fué adop-

tado de testo en varios institutos y escuelas normales de maestros, inclusa la central de Madrid, cuando la gramática de la real academia no era, como hoy, testo obligatorio y único en la enseñanza pública. Esto prueba hasta la evidencia su mérito intrínseco y la utilidad de su método para la enseñanza de tan importante asignatura.

Véndese á 4 reales el ejemplar en la librería de la viuda de D. Vicente Perales, en esta capital.

En la imprenta de este periódico, Medio 53, se compran libros antiguos de cualquier clase que sean.

SIN COMPETENCIA.

Gran rebaja de precios en CRISTALES PLANOS; se colocan á domicilio.

TUBOS PARA LAMPARAS á ¡¡Real!!

LAMPARAS de todas clases; se reforman á precios de fábrica.

500 QUINQUES de pared á 10 reales y se REGALAN 3 tubos de cristal.

LOZA DE LA CARTUJA DE SEVILLA se acaba de recibir un gran surtido, todo de primera clase.

CRISTAL HUECO de todas clases y precios.

BRASEROS, BADILAS, GRIFOS y objetos de metal, con rebaja de precios.

CANALES DE ZINC, á real y medio palmo.

CHAPAS y TUBOS plomo, á la mitad de precio.

Viuda de Magin Borjas, Medio, 78.

SE VENDE un piano vertical, un billar y diez mesas de mármol. Darán razon en el café de España.

FOTOGRAFÍA ARTÍSTICA

DE Juan B. Ballester,
Calle de S. Juan, núm. 37, Castellón.

Acaba de abrirse al público este nuevo gabinete fotográfico en donde se hacen retratos de todas clases, al precio corriente en esta poblacion, ó sea, desde 8 reales el primer ejemplar y 2 cada copia en adelante.

Los niños pagarán doble que las personas mayores, por cualquiera clase de retratos que se pidan.

LA FELICIDAD EN SUEÑOS,

novela original

de DON MANUEL MESEGUER Y GONELL y DON MELITON ESCAMILLA, profesores de primera enseñanza superior y premiados en certámen pedagógico y literario.

Se publicará por entregas de 16 páginas en 4.º regular, al precio de diez céntimos de peseta una, admitiéndose suscripciones en la escuela pública superior de Priego, provincia de Córdoba, y en la de Amposta, Tarragona, acompañando al pedido 2 pesetas, importe de las 20 primeras entregas.

Se repartirá en cuadernos de 48 páginas, ó sea de 3 entregas, saliendo á luz el primero á mediados de agosto próximo.

(NOTA.) Los autores suplican á sus compañeros de profesion den á conocer este anuncio á las personas que crean pueden suscribirse, teniendo presente que, además de agradecerse, por cada seis suscripciones que avisen se les remitirá una gratis.

Se admiten suscripciones en la librería de la viuda de Vicente Perales, en esta capital.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE ARBORICULTURA

en los Campos Eliseos de Lérida, á cargo de D. Francisco Vidal y Codina. Premiado con medalla de plata de primera clase en la esposicion agricola de Barcelona del año 1872.

Abundante y variado surtido de árboles frutales de superior calidad, forestales, de paseo y de adorno. Arbustos, rosales y toda clase de plantas de flores y vistoso follage para parques y jardines. Magnolias, rhododendros, camelias, azaleas, dafnes, lirios, etc., moreras, olivos, arboquines y vides.

Precios sumamente económicos.
Representante en esta ciudad, D. Tomás Clará.

Se necesita un practicante de Farmacia. Botica de Fabregat, Medio, 21.

OJO.

La fotografia de J. R. Sabater, situada en el callejon de la Cárcel, se ha trasladado á la calle de San Juan, núm. 2, junto á las Cuatro-esquinas; donde se hacen toda clase de retratos y reproducciones.

Tambien se iluminan toda clase de retratos.

--Cascarilla Americana--

PERFECCIONADA.

Magníficos polvos impalpables para blanquear, suavizar y embellecer el rostro, superiores á cuantos productos se usan y conocen hasta el dia; hacen desaparecer las pecas, manchas, granulaciones, espinillas, erupciones herpéticas y son el mejor cosmético para hacer desaparecer lo tostado del sol á los que se bañan en el mar.

En el tiempo caluroso basta empolvarse con ellos el cuerpo para hacer desaparecer el calor y sentir una frescura admirable.

No confundirla con otros productos que se venden con este nombre. Las cajas llevan en la cubierta el escudo de armas de la Habana, y en la etiqueta que cierra la caja, debajo del prospecto, lleva la firma de su autor.

Se halla de venta en todas las principales perfumerías de Madrid y provincias. En Castellón de la Plana, comercio de quincalla de D. Juan Miazza Fortis, calle Zapateros, número 21.

Se facilitan cantidades á un interés módico anual sobre fincas rústicas y urbanas, en esta capital, Almazora, Villareal, Burriena y Nules. Tambien se compran títulos, décimos y residuos del empréstito de 175 millones.

Darán razon, D. Ignacio Calvo, calle de Enmedio, núm. 142.

Una nodriza leche de ocho meses, desea criar en casa los padres de la criatura.

Darán razon en la imprenta de este periódico.

Por el último echaron las bases de la actual zacion del actual traslacion de propiedad ó usufructo de la propiedad ó usufructo de la propiedad, está sujeto á las hipotecas, con cuyo principio se encabeza la consignación de las gas que habia de trasmitirse de derándose única y líquida resultante del adeudo.

Por él, se daba fijaba la competencia del registro de las fincas del registro los contadores de la da capital de par hacian depender las traciones de Hacienda depósitos de eran, segun esp la ley, estaban inspeccionada de la cial. Fijaba el pro hacer efectivo el dentro de los que efectuarse. Determimo en su capitulacion penal por el de las varias disp comprenden en lo artículos preceder do sea nulo todo carezca de la no haciendo aquella á los asociados, s dades que debier los primeros al o toda prescripcion ello caso omiso.

Tales son los p nales del mencio bien es cierto q fué la manifestac adelantamiento en relacion á la legis regia con anterior negarse que dejó que no pronunció bra en tan impon prueba de ello es; el criterio organiz temente práctico e pesar de su omni cautela en lo que se refiere, deja un nar; confundidos e registro con nota se omitió disponer hasta que á tal m ner remedio la ley.

En 26 de novi apareció un decre por D. Juan Brav sazon ministro de modificaba en part posiciones, inclus mente citado dec mayo de 1845; con te en una de sus